



*Ettlinger*

Die  
**Collektiv - Ausstellung**

aus der

**k. k. Militär-Grenze**

bei der

landwirthschaftlichen und Industrie - Ausstellung

in Wien,

im Mai 1866.

---

Verleger: Joh. Ev. Hölbling, k. k. Professor.

Wien, 1866.

Druck von Karl Gorischek.

## Vorwort.

Das hohe k. k. Kriegs - Ministerium hat mich zum Commissär für die Collectiv - Ausstellung der sämtlichen Grenz-Regimenter, des Titler-Bataillons und der Grenz - Communitäten bei der hiesigen im Mai d. J. stattfindenden landwirthschaftlichen und Industrie-Ausstellung ernannt, und ich habe die Ehre, mit gegenwärtigen Kataloge eine Uebersicht aller aus der Grenze zu dieser Ausstellung gelangten Gegenstände, deren Zahl sich über 5000 beläuft, hiermit vorzulegen.

Der Reichthum dieser Grenzländer an Natur-Produkten, die Unerschöpflichkeit des Bodens in den Niederungen der Donau, der Save und in den Draugenden sind bekannt. Die Erzeugnisse der Industrie, welche mit den Natur-Produkten zugleich zur hiesigen Ausstellung kommen, wurden lediglich als Eigenthümlichkeiten der Grenz - Bewohner, welche sie zu ihrem eigenen Bedarf, und nicht zum kommerziellen Absatz, in sogenannter Haus-Industrie verfertigen, aufgenommen, entfernt von jeder Intention, mit denselben in Konkurrenz mit ähnlichen Gegenständen, welche aus anderen Kronländern ausgestellt werden, zu treten.

Nur in diesem Sinne wollen dieselben daher beurtheilt werden,

Wenn einst die mächtigen Verkehrsadern, Eisenbahnen, rege Dampfschiffahrt und in ihrem Gefolge ein Telegraphennetz in diesen Ländern pulsiren und einen Umschwung der Verhältnisse hervorzaubern werden, bringen sie der Grenze eine Zukunft, welcher kein anderes Kronland der Monarchie in gleichem Masse entgegen sehen kann.

